



numéro 1|2020

Eglise et environnement

Kirche und Umwelt

Chiesa e ambiente

Baselgia ed ambient



Le 20 décembre 2019, la mise hors service de la centrale de Mühleberg a marqué une étape importante de la transition énergétique. On peut se réjouir que cette décision ait été prise par la direction des BKW, grâce à une stratégie commerciale clairvoyante. Beaucoup espèrent que les responsables des quatre centrales nucléaires restantes en Suisse feront preuve eux aussi de clairvoyance avant que des « incidents » dus au vieillissement, à des catastrophes naturelles ou à une erreur humaine montrent que ces installations ne sont pas sûres. La « guerre des tranchées » politique qui dure depuis cinquante ans entre les partisans et les adversaires des centrales nucléaires montre à quel point des tourments essentiels en matière de politique énergétique peuvent être compliqués et prendre du temps. Concernant la production de courant renouvelable, nous avons rétrogradé d'une position de premier rang dans le photovoltaïque pour occuper l'une des dernières places en Europe. Entre 2000 et 2019, l'Allemagne a augmenté la proportion de courant renouvelable à 40%. La Suisse a elle aussi le potentiel technique et financier de sortir rapidement du nucléaire et de miser sur le « System Change » face au « Climate Change ». œco travaille dans ce sens.

Heini Glauser, ingénieur en énergie et architecte, membre du comité d'œco

Les cours d'œco sont demandés

Kurt Aufderreggen

Trente-sept personnes ont suivi le cours d'œco « Management environnemental dans les Eglises » en Suisse alémanique. Parmi elles, des pasteurs, un étudiant en théologie et une religieuse, des sacristains et des employés de l'administration. Les membres des conseils de paroisse sont particulièrement interpellés. œco invite les intéressés à s'inscrire aux prochains cours.

Après avoir suivi le cours de six jours, les participants savent comment on introduit dans une paroisse le système de management environnemental Coq Vert. Une bonne moitié des personnes qui ont suivi le cours ont déjà accompagné une paroisse sur le chemin du certificat. Le marguillier d'une petite paroisse à la campagne y est parvenu, tout comme la conseillère de paroisse d'une grande paroisse générale dans une ville comptant plusieurs sites différents. En outre, les personnes formées aident œco dans sa tâche. Avec l'intérêt croissant manifesté pour le Coq Vert, notre association ne peut plus suivre toutes les paroisses sur place. Les conseillers en environnement des Eglises fournissent de précieux services.

Pour la paroisse aussi, les conseils internes représentent un avantage. Ainsi, le savoir-faire se développe en interne. Le travail dans le domaine de l'environnement ne s'arrête pas au moment de la certification. Le label a pour effet d'inscrire la pratique environnementale de manière pérenne dans le calendrier de la paroisse. La voie la plus rapide et la plus simple pour parvenir au Coq Vert est donc la formation de spécialistes internes aux paroisses. La paroisse peut ainsi économiser les frais d'une consultation externe.

Cette année, œco propose en plus du cours classique pour les paroisses (à partir de mars et en raison de la forte demande également à partir de l'automne 2020), un cours unique pour les personnes employées à la direction des instituts de formation, des centres de congrès ecclésiaux, des monastères et des hôtels chrétiens (à partir d'avril 2020).

En 2021, nous aimerions proposer le cours en français pour les paroisses de Suisse romande. Les personnes intéressées peuvent s'annoncer dès maintenant à œco pour que nous puissions les tenir informer.

Kurt Aufderreggen est responsable des cours à l'association œco Eglise et environnement. Autres informations concernant les cours 2020 sur le site www.oeku.ch/fr.

Dans cette édition (*en allemand)

Résultats du sondage d'œco*	2
Reflet: Souvenir de Anne-Christine Menu-Lecourt	3
Pratique environnementale*	6
Brèves	8
Partie thématique	
Budget CO ₂ *	5

Abschied von Genfer Pfarrerin

Die Genfer Pfarrerin und Künstlerin Anne-Christine Menu-Lecourt hat sich zeitlebens sehr für die Umwelt eingesetzt. Sie hat gewünscht, dass ein Teil der Kollekte aus dem Abschiedsgottesdienst sowie Privatspenden der oeku zukommen sollen. Vielen Dank allen, die dazu beigetragen haben! Nachruf von oeku-Vorstandsmitglied Jacques Matthey, Text und Bild von Anne-Christine Menu-Lecourt.

Reflet

1 Corinthiens 13,12: *A présent, nous ne voyons pas les choses clairement, nous les voyons comme dans un miroir, mais plus tard, nous les verrons face à face. A présent, je ne connais pas tout, mais plus tard, je connaîtrai comme Dieu me connaît.*

Seigneur,

Qu'il est long le chemin de la connaissance!

Me faudra-t-il l'éternité pour me connaître?

Aujourd'hui, je ne vois que mon reflet.

Mais dans le miroir de ton amour,

J'apparais telle que je suis vraiment.

C'est la lumière chaude et accueillante
qui me révèle pleinement à moi-même.

Elle dévoile mes zones d'ombre,
non pas pour me condamner,
mais pour me guérir du mal.

Au commencement du monde,
tu as dit: «Que la lumière soit!»

Et la lumière fut.

Et cela était bon.

Que ta lumière soit dans ma vie
et que je puisse goûter dès maintenant
aux bienfaits de ta présence.

Anne-Christine Menu-Lecourt



Texte et image tirés de:
Anne-Christine Menu-Lecourt:
De poussière et de ciel.
Ed. Ouverture, 2017, Le Mont-
sur-Lausanne, p. 32-33.

Anne-Christine Menu-Lecourt

Le 14 novembre passé, une foule immense se réunissait à la cathédrale St Pierre de Genève pour partager deuil, tristesse, questionnements et reconnaissance après le décès à l'âge de 51 ans de la pasteure Anne-Christine Menu-Lecourt des suites d'un cancer.

Durant tout son ministère, elle a su à relier profonde finesse spirituelle, fort engagement militant et extraordinaire inspiration artistique. Ses talents et charismes, elle les a mis au service de son Eglise, mais en particulier aussi des défavorisés, des malades ainsi que de la création.

Nous lui devons pour Genève les potagers urbains, fleurs ou légumes poussant sur les parvis des paroisses, un sentier méditatif dans la nature près de la chapelle protestante de Veyrier et les créations des «artisanes d'espérance» redonnant vie et beauté à des déchets matériels. Elle continue également à nous enrichir et à nous interpeller par ses tableaux et photos ainsi que par des textes d'une grande teneur spirituelle.

Souvent placées au seuil des temples ou dans des lieux séculiers, les pistes ouvertes par Anne-Christine peuvent être pour chacune et chacun, croyant ou non, des signes renvoyant à l'Esprit créateur.

S'adressant à Dieu dans une confession de foi, elle écrivait: «(...) Je crois en l'Esprit saint, ta présence agissante et guérissante, dans nos vies et dans toute la Création. Force vitale, il s'exprime dans chaque être vivant, de l'infiniment petit à l'infiniment grand. Puissance créatrice et recréatrice, il est à l'origine de la diversité biologique et spirituelle. Souffle, il garde allumée en nous la lumière de la foi, de l'espérance et de l'amour. Guide, il conduit nos pas vers la simplicité et la fraternité. (...) Je crois l'univers tout entier ta Création et lieu de ta révélation.» (Anne-Christine Menu-Lecourt: «De sel et de feu. Au cœur du cancer, un chemin d'espérance». Ed. Ouverture, 2018, p. 127)

Jacques Matthey

Anne-Christine Menu-Lecourt a demandé qu'une part de la collecte du service d'adieu et des dons faits en son souvenir soient remis à œco. Un grand merci à tous ceux qui y ont contribué!

Dieu vit que cela était bon – série thématique consacrée aux cinq sens

En 2020, le cycle thématique *d'Un Temps pour la Création* consacré aux cinq sens touche à son terme. En décembre, le comité d'œco a choisi le slogan pour le thème de 2020, la vue: «Dieu vit que cela était bon». Ce slogan reprend l'appréciation de Dieu sur sa création immédiatement après son achèvement et avant la chute (Gn 1,31). De nombreux autres récits bibliques ont trait à la vue. Nous captions par la vue près de quatre-vingts pour cent de toutes les informations issues du monde qui nous entoure. La vue est toutefois influencée par la personnalité de chacun. Nous ne voyons pas tous les mêmes choses et il en y a que nous ne voyons pas ou ne voulons pas voir.

Si l'on a un regard attentif pour les merveilles de la création, on se rend compte inévitablement aussi de sa destruction par nous, les humains – dans le recul de la biodiversité, le mitage du paysage et la crise climatique qui s'aggrave. Prendre conscience de la beauté et des maux de la création et s'engager pour qu'elle soit préservée, tels sont les buts *d'Un Temps pour la Création* consacré à la vue.

Kurt Zaugg-Ott

Les commandes de matériel doivent être adressées à œco Eglise et environnement, Schwarztorstrasse 18, case postale, 3001 Berne, 031 398 23 45, info@oeku.ch, www.oeku.ch/fr (publications/commandes).

Rapport annuel 2019

Pour œco, 2019 a été une année très remplie. La question climatique a préoccupé l'opinion de janvier à la période des élections en automne. œco, membre de l'Alliance climatique, a participé au débat en réalisant son propre travail d'information, a coordonné l'action «midi moins cinq» et a appelé à prendre part à la grande manifestation du 28 septembre sous le slogan «Les Eglises pour un climat de changement». Le débat sur le climat a dynamisé du même coup l'intérêt pour l'éco-management «Coq Vert». A la fin de 2019 – quatre ans après l'introduction du Coq Vert en Suisse – 22 institutions ecclésiales étaient certifiées. D'autres paroisses sont sur le chemin de la certification par groupes dans les cantons d'Argovie, de Berne et de Thurgovie.

L'inquiétude suscitée par le climat était aussi présente dans les activités organisées en lien avec *Un Temps pour la Création*. Le thème était le goût, ce qui poussait à se demander comment conserver le plaisir de manger sans nuire au climat. Du point de vue financier, œco a terminé l'année sur un bilan positif. En raison du grand intérêt manifesté par les paroisses pour le travail d'œco, le comité a décidé renforcer le secrétariat à partir de 2020 et d'intensifier les efforts au niveau de la collecte de fonds afin de maintenir à plus long terme la même dotation.

Kurt Zaugg-Ott

Les membres reçoivent le rapport annuel 2019 automatiquement par la poste. Il peut être aussi téléchargé ou commandé sur le site www.oeku.ch/fr.

Date à retenir: assemblée générale le 16 mai 2020 à Olten

Cette année, l'assemblée générale aura lieu le 16 mai à Olten, une ville très bien desservie par les transports publics, à la maison de paroisse catholique chrétienne. Il y aura probablement des élections complémentaires au comité. La vue, thématique *d'Un temps pour la création* en 2020 est au programme de l'après-midi. L'accent sera mis sur les choses minuscules de la Création telles qu'elles apparaissent au microscope. Paul Kneidl de Meilen permettra aux membres d'œco d'entrer dans cet univers fascinant.

Kurt Zaugg-Ott

